



NUMÉRO 16

LE MAGAZINE DE L'ENFANCE MISSIONNAIRE

NOËL 2024

l'Église au cœur de la forêt



NOËL EN AMAZONIE

Découvrir

Bienvenue dans
le diocèse de São
Gabriel da Cachoeira

Parole de Dieu

Noël, un message de
simplicité et de joie !

Portrait

Père Maurizio

Le projet

Une Église
dans la forêt

Sommaire

ÉDITO

Noël, un Message p. 3
de simplicité et de Joie !

DÉCOUVRIR

Bienvenue dans le diocèse p. 4
de São Gabriel da Cachoeira
Quelques saints du Brésil p. 6

RECETTE

Des pães de queijo p. 8

NOUVELLES

Les enfants missionnaires p. 9
« Nou kalé an périféri »

LA PAROLE DE DIEU

" Allons jusqu'à Bethléem p. 10
pour voir ce qui est arrivé "

PORTRAIT

Père Maurizio p. 12
« Si chaque chrétien n'est pas missionnaire, il n'est pas chrétien »

LE PROJET

Une Église dans la forêt p. 14

CONTE D'AMAZONIE

L'origine du feu p. 16
Jouons ensemble ! p. 18

LE COIN DES PARENTS

Faire briller la lumière du Christ dans le monde p. 19

Prière p. 20



Édito

NOËL, UN MESSAGE DE SIMPLICITÉ ET DE JOIE !

Il y a bien longtemps, dans un petit village appelé Bethléem, une étoile a brillé bien plus que toutes les étoiles du ciel. Ce soir-là est né celui qui apporterait la paix et l'amour à tous les hommes.

Dans la même région, il y avait des bergers qui vivaient dehors et passaient la nuit dans les champs pour garder leurs troupeaux. L'ange du Seigneur se présenta devant eux, et la gloire du Seigneur les enveloppa de sa lumière. Alors l'ange leur dit : « Ne craignez pas, car voici que je vous annonce une bonne nouvelle... : Aujourd'hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur qui est le Christ, le Seigneur. » (Saint Luc 2-1,20)

Les bergers étaient des hommes simples, de bons gardiens qui protégeaient leurs moutons. Ils n'étaient pas riches ni puissants mais remplis de foi et de curiosité. Nous sommes tous appelés à être des bergers, à prendre soin des autres et à partager la joie et l'amour autour de nous.

C'est ainsi que la lumière de Noël ne brille pas seulement dans le ciel, mais aussi dans le cœur de ceux qui croient en l'amour et en l'espoir.

Soyons de bons bergers, faisons rayonner cette lumière autour de nous et bien plus loin encore, jusque dans le diocèse de São Gabriel da Cocheira, en Amazonie brésilienne.

Joyeux Noël !



BIENVENUE DANS LE DIOCÈSE DE SÃO GABRIEL DA CACHOEIRA

LA FORÊT AMAZONIENNE

C'est la plus grande forêt tropicale du monde. Elle regorge de milliers d'espèces de plantes, d'oiseaux, de poissons. Les perroquets aras sont parmi les plus connues, avec le jaguar, ou l'arapaïma, cet énorme poisson d'eau douce, les redoutables piranhas, ou la petite dendrobates azureus, une charmante petite grenouille bleue au venin redoutable !

La forêt amazonienne est à cheval sur plusieurs pays : le Brésil, la Bolivie, le Pérou, l'Equateur, la Colombie, le Venezuela, le Guyana, le Suriname et... la France avec la Guyane française ! C'est

un écosystème à la fois riche et fragile, qui permet de faire vivre des milliers de personnes : pêche, chasse, agriculture. Dans nombre de régions, cet équilibre est menacé, notamment à cause de la déforestation ou de la pollution des cours d'eau. Mais il n'y a pas que les changements environnementaux : l'arrivée d'internet et des nouvelles technologies est un vrai défi dans l'éducation des jeunes.

L'ÉGLISE DU BRÉSIL

Le Brésil est le plus grand et plus peuplé des pays d'Amérique du Sud. Ce pays est indépendant du Portugal depuis 1822, sa langue officielle est le portugais. La plupart



Jaguar



Notre Dame d'Aparecida



Dendrobates Azureus



Arapaïma

des 216 millions d'habitants vivent au nord-est et au sud du pays. 60% sont catholiques, les autres sont protestants ou sans religion. C'est donc l'un des plus grands pays catholiques du monde.

Un des lieux les plus emblématiques du Brésil catholique est le sanctuaire marial d'Aparecida, non loin de São Paulo. C'est un sanctuaire où est vénérée depuis 300 ans la Vierge-Marie.





QUELQUES SAINTS DU BRÉSIL

L'Église brésilienne compte un certain nombre de saints, même si aucun n'est originaire d'Amazonie pour l'instant !

Citons par exemple les **saints martyrs de Natal** : André de Soveral et ses 29 compagnons ont été tués en haine de la foi par des protestants hollandais et autochtones en 1645 au Sud du Brésil, alors qu'ils célébraient l'Eucharistie.

LE BON ANGE DE BAHIA

Plus récemment, **Irmã Dulce** (1914-1992), une religieuse brésilienne originaire de Salvador de Bahia (au nord-est du pays) a été canonisée par le pape François.

Née Maria Rita Lopes Pontes, elle vient d'une famille très pieuse. Elle perd sa mère à l'âge de six ans. Très jeune, elle s'investit beaucoup pour les plus pauvres et se sent appelée à devenir religieuse



dès ses 13 ans. Jugée trop jeune, elle doit attendre avant d'entrer au couvent. Elle termine ses études et obtient son diplôme de professeur. En 1933, elle peut rejoindre les Sœurs missionnaires de l'Immaculée Conception de la Mère de Dieu. Durant sa vie religieuse elle se forme comme infirmière, fonde des œuvres d'évangélisation comme l'union ouvrière de Saint François.

En 1949, elle organise un vaste réseau d'aide aux sans-abris de Bahia. Elle est aus-

si à l'initiative de la création d'hôpitaux. Le pape Jean-Paul II la visitera en 1979 et Mère Teresa l'année suivante ! Elle meurt en 1992 et a droit à des funérailles nationales. Sa dépouille est escortée par un cortège de six kilomètres !

Béatifiée en 2011 et canonisée en 2019 à la faveur de deux miracles, sainte Irmã Dulce est fêté le 13 mars.



DES PÃES DE QUEIJO

PETITS PAINS AU FROMAGE

Ingrédients pour 25 bouchées

- 250 g de tapioca
- 200 ml de lait entier
- 30 g de beurre
- 125 g de parmesan râpé
- 2 œufs
- 1/2 cuiller à soupe de sel

PRÉPARATION

1. Préchauffer le four à 200°.
2. Faire chauffer dans une casserole le lait et le beurre jusqu'à ébullition. Retirer du feu.
3. Pendant que le lait et le beurre chauffent, verser la farine de tapioca et le sel dans un saladier et bien mélanger. Verser dessus le liquide très chaud puis mélanger vigoureusement.
4. Ajouter le fromage. Bien mélanger puis ajouter les œufs. Mélanger de nouveau. La pâte sera collante. Si elle colle trop, la placer une demi-heure au frais.
5. Former à la main des petites boules de la taille d'une grosse noix et les déposer sur une plaque recouverte de papier sulfurisé.
6. Enfourner 23 à 25 minutes. Le pão de queijo doit être bien rond et légèrement doré. Déguster immédiatement, sans se brûler !

ENFANCE MISSIONNAIRE

« NOU KALÉ AN PÉRIFÉRI »

Semaine Missionnaire Mondiale dans le Doyenné des Trois-Rivières, paroisse de Goyave et Capesterre en Guadeloupe



La paroisse de Goyave a accueilli 80 enfants et jeunes pour le dernier dimanche de la Semaine Missionnaire Mondiale. Après la célébration eucharistique, tous sont partis en atelier pour vivre cette belle journée : chants, prière du rosaire, quizz, confection florale, fresque.

De nombreux mouvements de jeunes étaient représentés, la chorale, les scouts, l'ACE, les servants d'autel, le groupe Paix & Joie, le rosaire... c'est avec joie que tous ont répondu présents à l'invitation pour "aller et inviter tout le monde à la noce !" !

L'après-midi s'est déroulé dans la joie par des chants, de la danse et de la louange. Tous sont repartis en chantant : « Nou kalé an périeféri : Allez vers les autres » !



ET VOUS ?



Quelles sont les nouvelles de votre école ou de votre groupe Enfance Missionnaire ?

Ecrivez-nous et envoyez des photos de votre activité à partager aux autres enfants : enfants-jeunes@opm-france.org



ÉVANGILE DE JÉSUS-CHRIST SELON SAINT LUC 2-1,20

Complète les trous dans le texte de l'Évangile et tu découvriras ce qu'il s'est passé la nuit de Noël !

En ces jours-là, (.....) tous allaient se faire _____, chacun dans sa ville d'origine. Joseph, lui aussi, monta de Galilée, depuis la ville de Nazareth, vers la Judée, jusqu'à la ville de David appelée _____. (.....) Il venait se faire recenser avec Marie,(.....). Or, pendant qu'ils étaient là, le temps où elle devait enfanter fut accompli. Et elle mit au monde son fils premier-né ; elle l'_____ et le coucha dans une mangeoire, car il n'y avait pas de place pour eux dans la salle commune. Dans la même région, il y avait des _____ qui vivaient dehors et passaient la nuit dans les champs pour garder leurs _____. L'ange du Seigneur se présenta devant eux, et la gloire du Seigneur les enveloppa de sa lumière. Ils furent _____d'une grande crainte. Alors l'ange leur dit : « Ne craignez pas, car voici que je vous annonce une _____, qui sera une grande _____ pour tout le peuple : Aujourd'hui, dans la ville de David, vous est né un _____ qui est le Christ, le _____. Et voici le signe qui vous est donné : vous trouverez un nouveau-né emmailloté et couché dans une mangeoire. » Et soudain, il y eut avec l'ange une troupe céleste innombrable, qui louait Dieu en disant : « Gloire à _____ au plus haut des cieux, et paix sur la terre aux hommes, qu'Il aime. » Lorsque les anges eurent quitté les bergers pour le ciel, ceux-ci se disaient entre eux : « Allons jusqu'à Bethléem pour voir ce qui est arrivé, l'événement que le Seigneur nous a fait connaître. » Ils se _____d'y aller, et ils découvrirent Marie et Joseph, avec le nouveau-né couché dans la mangeoire. Après avoir _____, ils racontèrent ce qui leur avait été annoncé au sujet de cet enfant. Et tous ceux qui entendaient s'étonnaient de ce que leur racontaient les bergers.

*Réponses : Recenser, Bethléem, l'emmaillota, bergers, troupeaux, saisis, joie, nouvelle, Sauveur, Seigneur, Dieu, hâtèrent, vu





UN MESSAGE DE SIMPLICITÉ ET DE JOIE !

MOTS MÊLÉS

Les mots de l'Évangile de Noël se sont emmêlés,
Retrouve-les et entoure-les. Attention, ils sont cachés dans tous les sens !

Ange	E	C	N	O	N	N	A	X	V	S	E	A
Garder	O	T	G	U	R	E	D	R	A	G	I	A
Nouveau-né	N	N	O	U	V	E	A	U	N	E	P	O
Annoncé	B	H	A	T	E	R	E	N	T	L	E	R
Hâtèrent	A	E	S	I	S	I	A	S	T	M	P	F
Saisis	N	G	R	E	O	S	H	R	I	R	W	N
Bergers	C	K	F	G	E	I	O	L	B	N	S	P
Louait	O	M	I	E	E	U	T	E	B	A	S	L
Sauveur	O	E	G	I	P	R	T	R	U	S	L	H
Bethleem	U	I	G	E	E	H	S	V	T	G	S	C
Lumière	P	I	A	N	L	O	E	N	E	G	S	U
Troupeaux	R	U	A	E	A	U	I	L	P	O	K	D
	X	A	E	N	R	R	P	U	C	A	O	N
	T	M	E	R	E	I	M	U	L	R	C	U
	H	I	T	L	E	L	O	U	A	I	T	U





PÈRE MAURIZIO

Depuis 26 ans, le Père Maurizio est missionnaire en Amazonie brésilienne, dans le diocèse de São Gabriel, un territoire aussi grand que son pays d'origine, l'Italie.

Dans cette immensité, les prêtres ne sont pas suffisamment nombreux, c'est pourquoi le Père Maurizio vit en nomade : il se déplace d'un village à l'autre pour vivre avec les gens, partager leur quotidien, se rendre réellement présent. Sa venue permet aux fidèles de recevoir les sacrements, en particulier la confession, mais aussi de confier leurs difficultés. Le Père Maurizio est accompagné par

une religieuse et un laïc. Parfois, il a besoin d'un catéchiste pour traduire, car si la langue officielle du Brésil est le portugais, on dénombre un grand nombre de dialectes (langues locales). Le diocèse de São Gabriel en compte 18 !

Les catéchistes remplissent un rôle clé dans ces communautés privées de la plupart du temps de prêtres : ils animent la liturgie de la Parole le dimanche, partagent la Sainte Communion aux fidèles, et bien sûr, assurent les cours de catéchisme et la préparation aux sacrements.



Le Père Maurizio nous partage sa vision de la Mission :

*"J'ai toujours eu la vocation de travailler dans d'autres pays et d'aider les gens. Je crois qu'on peut travailler, aider les autres, même en vivant en Italie, en vivant en France, en vivant dans n'importe quelle région. Les OPM peuvent aider les baptisés à raviver cette mission qui devrait être fondamentale pour chaque chrétien, parce que **si chaque chrétien n'est pas missionnaire, il n'est pas chrétien**, comme dit le Pape François."*



Pour l'Avent, l'équipe de l'Enfance missionnaire vous propose de vivre un temps fort missionnaire : « Trésors de Noël » est une animation sous forme d'enquête qui propose de découvrir les personnages de la crèche et prendre conscience que l'évangile de la naissance de Jésus est un message à partager à travers les continents !



Retrouvez sur le site internet des OPM tous les outils nécessaires de cette animation missionnaire, étape par étape.

Durée : 1h30.

opm-france.org

Rubrique Enfance Missionnaire





UNE ÉGLISE DE LA FORÊT

UN DIOCÈSE AUSSI GRAND QUE LA MOITIÉ DE LA FRANCE

Le territoire du diocèse (env. 300 000 km²) est essentiellement couvert par la forêt amazonienne, plus grande forêt tropicale humide du monde. Le diocèse est traversé par le *Rio Negro*, ou *fleuve noir*, qui tire son nom de la couleur de son eau.

La quasi-totalité des habitants sont de culture autochtone et de religion catholique. Beaucoup parlent des langues locales comme le *nheengatu*, le *tukano* ou le *baniwa*.

Le diocèse ne compte que 104 000 habitants. C'est vraiment peu compte tenu de la taille de son territoire !

LA MISSION AU FIL DE L'EAU

Grand comme l'Italie, le diocèse de São Gabriel est confronté aux défis pastoraux propres à cette immensité de forêt et d'eau : pour l'évêque, les 20 prêtres et les 38 religieux et religieuses, le transport par bateau sur le fleuve et les rivières est indispensable pour visiter les villages, célébrer les sacrements, aider et écouter les difficultés de chacun, en particulier les plus défavorisés. Dans ce désert vert,



les catéchistes, issus des communautés locales et présents sur place, jouent un rôle essentiel.

Les trajets en bateau sont longs et pénibles, mais cela ne freine pas la détermination de nos missionnaires intrépides comme le père Maurizio (voir page précédente). Les voyages en bateau sont coûteux. Il faut pouvoir acheter les bateaux, le carburant nécessaire et effectuer les travaux d'entretien et de réparation. Aujourd'hui, le diocèse a besoin de nouveaux bateaux pour les missionnaires !



L'ÉVÊQUE MONSEIGNEUR RAIMUNDO VANTHUY

Brésilien, c'est un prêtre de l'institut du Prado, une congrégation missionnaire fondée à Lyon par le Bienheureux Antoine Chevrier (1826-1879). Il est évêque de São Gabriel da Cachoeira depuis novembre 2023.

Un beau matin, au fond de la grande forêt amazonienne, un petit indien décida de partir à la chasse aux aras, ces perroquets aux plumes **FLAMBOYANTES** qui nichent là-haut, sur la falaise. Arrivé au pied de la falaise, il coupa une perche pour les atteindre. Une fois hissé en haut, la perche tomba et notre héros resta coincé ! Le temps passait... le petit garçon avait faim et soif, il s'affaiblissait.

Un jaguar passa – en réalité, c'était un indien Akwé changé en jaguar – et le prit sur son dos. Arrivée chez lui, les autres jaguars lui reprochèrent :

- Pourquoi rapportes-tu ce petit garçon tout maigre et fort laid ? Il n'est même pas bon à manger !
- Nous allons l'élever et le nourrir.
- Ainsi, nous pourrions le manger ?
- Non ! Personne n'y touchera !

En ce temps-là, seuls les jaguars maîtrisaient le **FEU**. En leur compagnie, le petit Indien goûta de la viande séchée sur les pierres du **FOYER**. Il grandit et grossit. Un jour, le jaguar, qui était très raisonnable, pensa que la famille de son protégé devait s'inquiéter. Il décida de le ramener dans son village.

Sa maman pleura à chaudes larmes en retrouvant son petit garçon. Celui-ci réclama aussitôt de la viande séchée. Mais personne au village ne connaissait cette manière de cuisiner. Les Indiens ne maîtrisaient pas le **FEU**.

Conte d'Amazonie

- Je vais te raconter, mon oncle, dit le petit garçon à l'Indien le plus vieux et le plus sage. C'est près du **FEU** que l'on peut sécher la viande, sur des pierres. Allons chercher le **FEU** chez mon ami le jaguar. Il ajouta :

- Tout le monde doit se faire beau, se peindre le corps d'urucum*. Il faut que ce soit une fête **FLAMBOYANTE**!!

Le lendemain matin, dès l'aube, tout le village partit chez le jaguar, où **FLAMBOYAIT** un grand **FEU DE BOIS** de jatobá** *. Les villageois se demandèrent :

- Qui va porter le **FEU** jusqu'au village ?

La poule d'eau déclara qu'elle pouvait s'en charger. Mais chacun lui rétorqua qu'elle passerait par les marécages et que l'eau éteindrait le **FEU**. (Les villageois ne maîtrisaient peut-être pas le **FEU**, mais ils savaient bien que la pluie éteignait les incendies.)

- C'est moi qui vais le faire, annonça le cerf. Mais le cerf avait beau avoir de grands bois, il n'y parvint pas.

Alors notre petit Indien eut une idée pour transporter le **FEU** mais l'histoire ne dit pas comment... et tous s'en retournèrent gaiement au village. Depuis ce temps, dans la grande forêt amazonienne, tout le monde peut utiliser le **FEU** pour sécher la viande et la griller.

Texte librement adapté de la mythologie des Indiens Akwé (Mato Grosso, Brésil)

Source : DIAL – Diffusion de l'information sur l'Amérique latine, juillet 1988.

**teinture végétale rouge.*

***arbre très recherché de la forêt amazonienne pouvant s'élever à plus de 30 mètres.*

JOUONS ENSEMBLE !

Magnifiques, incroyables, dangereux, flamboyants, mignons... les adjectifs ne manquent pas pour qualifier les animaux que l'on peut rencontrer en Amazonie. Même leurs noms sont étonnants.

Sauras-tu les retrouver ?

1. Le singe-écureuil
2. Le singe-lion
3. Le poisson crayon
4. Le serpent corail
5. Le Toucan Toco
6. Le dendrobate bleu
7. L'arapaïma
8. Le tamanoir
9. L'anaconda
10. Le morpho
11. Le tapir
12. Le chat-loutre
13. Le capybara
14. Le dauphin rose





LE COIN DES PARENTS

DE NOËL À L'ÉPIPHANIE, UN CHEMIN DE SIMPLICITÉ ET DE JOIE !

À Noël, on célèbre la naissance de Jésus, Dieu entre dans notre monde, dans notre histoire, en se faisant l'un de nous. Puis à l'Épiphanie, Dieu se donne à voir, à toute l'humanité représentée par les mages venus du bout du monde.

Cette période est également une invitation à renouveler notre engagement envers notre communauté et toute l'Église. Que ce soit par la prière, le service ou la solidarité, chaque geste compte et contribue à faire briller la lumière du Christ dans le monde.

La Journée mondiale de l'Enfance Missionnaire, établie par le pape Pie XII le 10 décembre 1950, offre l'occasion de renforcer cet engagement. C'est la fête des enfants qui vivent avec joie le don de la foi et prient pour que la lumière de Jésus arrive à tous les enfants du monde.

Avec les enfants missionnaires de tous les continents, faisons de ces fêtes des moments de partage et de joie à l'image des bergers et des mages qui ont accueilli la lumière de l'étoile de Bethléem !

Toute l'équipe de l'Enfance missionnaire vous souhaite un beau et saint Noël.



Si Noël, c'est la Paix, la Paix doit passer par nos mains.

Donne la paix à ton voisin...

Si Noël, c'est la Lumière, la Lumière doit fleurir en notre vie.

Marche vers ton frère pour illuminer ses jours.

Si Noël, c'est la Joie, la Joie doit briller sur nos visages.

Souris au monde pour qu'il devienne bonheur.

Si Noël c'est l'Espérance, l'Espérance doit grandir en notre cœur.

Sème l'Espérance au creux de chaque homme.

Si Noël c'est l'Amour, nous devons en être les instruments.

Porte l'Amour à tous les affamés du monde.

Auteur inconnu, Haïti

Tableau : Lorenzo Monaco, Adoration des mages (1422)